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Вариант табличек для нашего города разработан 
ивановскими дизайнерами Татьяной Мотыревой и 
Василием Ломановым совместно с городским коми-
тетом по культуре.️ 

Предполагается сделать надписи черным шриф-
том на белом фоне, а также использовать в оформ-
лении рамки – по примеру адресных табличек, 
установленных на городских зданиях в 20-е годы.️ 
Для адресной части предлагается использовать 
два шрифта: для основных надписей специально 
разработанный для нашего города авторский шрифт 
«Иваново», для второстепенных – стандартный Sofia 
Sans Regular.️

«Мы изучили большое количество историче-
ских материалов как по России, так и по Иванову – 
какие таблички были раньше, какие аншлаги ис-
пользовались, какие были шрифты.️ И на основании 
этого постарались выделить именно ивановскую 
составляющую.️ Это монументальность, авангард, 
индустриальность и, конечно, конструктивизм.️ 
Разумеется, мы не забыли про читабельность.️ 
Шрифт должен работать», – сказала Марина.️

Но предложенный вариант – не окончатель-
ный.️ До 7 февраля каждый ивановец может внести 
предложения.️

ЕДИНЫЙ 
ДИЗАЙН-КОД

В Иванове предлагают унифицировать формат адресных табличек на зданиях. 
Они станут удобными, заметными, стильными, а также будут соответствовать 

историческому образу города. Эти и другие изменения в правила благоустройства 
сейчас вынесены на общественные обсуждения

Это же для себя
Для тех, кто сетует на погоду 

и нечищеные тротуары, спешу 
сообщить, что февраль только на-
чался и, если верить прогнозам 
синоптиков и погодным законо-
мерностям, основные снегопады 
еще впереди. Поэтому давайте 
сместим негатив в сторону соб-
ственной зоны ответственности 
и подумаем, что в этой ситуации 
может сделать каждый из нас.

Человеку свойственно обви-
нять в происходящем кого угодно, 
кроме себя. Это не плохо и не 
хорошо, это своего рода защита. 

Каждую зиму, каждый год, в 
каждом городе нашей страны 
жители самых разных профессий 
и возрастов сетуют на городские 
службы. Снег выпал, дождь по-
шел, похолодало, потеплело, 
темнеет рано, гололед, пыль и 
т.д. Список бесконечный, со-
держание может меняться в 
зависимости от времени года.

Сейчас зима, а зимой в нашей 
полосе идет снег. Иногда его 
много. И всем нам хочется, чтобы 
было удобно и комфортно. Но по 
факту ведем себя как жильцы 
социальных квартир, которым в 
общем-то всё равно, что с этим 
жильем будет. Не мое – не жалко.

Удивляет позиция предприни-
мателей, которые убирают снег в 
лучшем случае у входной зоны (и 
то далеко не всегда). И тут не про 
совесть – до входной зоны надо 
еще дойти. И покупатель придет 
в гораздо лучшем расположении 
духа, если будет видеть, что о нем 
заботятся.

Таких магазинов, фирм, се-
тевых компаний много. И если 
бы каждый вложил хотя бы не-
большую часть усилий, город 
выглядел бы по-другому. Но даже 
крупные сетевики, застройщики, 
банкиры подчас игнорируют 
благоустройство прилегающих 
территорий.

Так, проходя мимо много-
э т а ж н о г о  д о м а ,  з а м е т и л а 
женщину. Старушка ловко ору-
довала лопатой,  расчищая 
дорожку от подъезда. «Вам тя-
жело, наверное, давайте через 
управляющую компанию обра-
тимся», – предложила я. «Да что 
ты, милая, не тяжело, это же я 
для себя», – замахала руками 
женщина.

Поэтому давайте уже примем 
участие: это же мы для себя. 

Светлана Иванова
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Еще один 
«Кванториум»

Дорогие читатели! Дополнительное 
и профильное образование стараемся 
заводить непосредственно в школы.️ 
Выполнили первый этап создания еще 
одного школьного «Кванториума» на 
базе 6-го лицея.️

Это один из примеров, где мы 
направляем дополнительные городские 
средства для участия в федеральных 
проектах.️ За свой счет реконструируем 
помещения, а специальное оборудо-
вание и учебные материалы закупаем 
благодаря федеральным средствам 
национального проекта «Образование».️

В этом «Кванториуме» будут углу-
бленно изучать естественные науки – 
химию и физику, также в лицее откроют 
дополнительные инженерные классы.️

Ремонт начали еще в прошлом 
году: в рамках первого этапа заменили 
коммуникации, смонтировали систему 
кондиционирования, отремонтировали 
химическую лабораторию и кабинет 
биологии, актовый зал переоборудовали 
в большой лекторий.️ Сейчас эти классы 
уже включены в учебный процесс –  
здесь проводятся уроки и школьные 
мероприятия.️

Второй этап запланировали на это 
лето – предстоит отремонтировать еще 
один кабинет физики и лестничный 
пролет, который объединит помещения 
«Кванториума».️

Также закупим дополнительную 
мебель, оборудование и лабораторные 
приборы.️

Уверен, проект будет очень востре-
бован – в лицее углубленно изучают 
химию и новые лаборатории помогут 
школьникам подготовиться к будущей 
профессии.️

Большое внимание развитию обра-
зования необходимо.️ Только так можно 
заложить фундамент для будущего 
города и дать возможность молодым 
людям реализовать свой потенциал.️

– Анжелика Алексеевна, этот проект впервые реали-
зуется на территории Ивановской области? Какова цель 
«ИнформУИК»? 

– Функционал участковых комиссий определяется зако-
ном, в котором говорится, что члены УИК должны инфор-
мировать избирателей о дате, времени, месте голосования, 
о кандидатах, а также уточнять сведения об избирателях: 
проживает ли избиратель по адресу или поменял место 
жительства, а может быть, произошла смена фамилии.️ Еще в 
2018 году, на прошлых выборах президента, мы осуществляли 
поквартирный обход избирателей.️ Технологии не стоят на ме-
сте, и в 2024 году у нас появилась возможность не просто про-
вести поквартирный обход, сообщить о предстоящих выборах, 
но еще и применить специальную программу.️ Речь о том, что 
беседа с избирателем будет зафиксирована в электронном 
виде.️ То есть члены избирательных комиссий смогут отражать 
в программе – поменялись ли сведения об избирателе, о чем 
он проинформирован и как сможет проголосовать.️ Если кто-
то из избирателей говорит, что хочет проголосовать дома, это 
тоже фиксируется и будет отражено в отчете.️

– Как житель, к которому пришли, может удостове-
риться, что это представитель избирательной комиссии? 

– В первую очередь будут расклеены объявления, 
особенно это касается многоквартирных домов.️ То есть 
людей предупредят, что будет обход членами УИК.️ У члена 
участковой комиссии будет на груди бейдж с печатью, где 
указаны фамилия, имя, отчество, а также – членом какой 
участковой комиссии он является, за подписью председа-
теля комиссии.️ Ходить они будут парами, не по одному.️ Мы 
надеемся, что нам помогут УК, ТОС, ТСЖ, старшие по домам.️ 
О готовящихся визитах мы постараемся проинформировать 
и через администрации.️ Конечно, у каждого члена УИК при 
себе будет и паспорт.️ По требованию они могут показать 
документ, удостоверяющий личность.️ 

– Как сама беседа будет проходить? 
– Без захода в квартиру, причем отвечать можно одному 

жителю из этой квартиры за всех.️ У него уточнят, проживает 
ли такой-то, это будет вноситься в программу, по каждому 
избирателю.️ Члены УИК расскажут о порядке голосования.️ У 
них будут два лифлета (брошюры), в первом – приглашение 
на выборы, где указан адрес вашего избирательного участ-
ка, телефон, информация, как можно проголосовать.️ Ведь 
можно же еще прикрепиться к другому участку, вот в такой 

памятке всё будет написано.️ Второй лифлет – с информаци-
ей о кандидатах, зарегистрированных для участия в выборах.️ 
То есть раздаваться будут по две памятки на одну квартиру.️ 
Если на момент обхода в квартире никого не окажется, мы 
будем ставить задачу членам УИК вернуться еще раз в эту 
квартиру в другое время, чтобы побеседовать.️ 

– А если по какой-то причине люди отсутствовали, на-
пример, неделю, и сожалеют, что не довелось пообщаться 
с членами УИК, всякое бывает, они как могут это сделать? 

– Здесь вариант – с соседями пообщаться либо позво-
нить в УИК, наверное, это для пожилых людей может быть 
актуально, если еще раз захотят что-то уточнить: по теле-
фону всё расскажем.️ А еще на портале госуслуг, в личном 
кабинете те, кто зарегистрирован, могут увидеть, какой 
у них избирательный участок, получить информацию о 
кандидатах.️ 

– Вы сказали про многоквартирные дома, там всё 
понятно, а что касается сельских населенных пунктов, 
там как будет обход проходить и предварительное опо-
вещение? 

– В сельских населенных пунктах попроще, там всегда 
есть старосты, они все знают своих жителей.️ Поэтому там 
предварительно развешиваются объявления на здании ад-
министрации, Дворца культуры, там, где находится участко-
вая комиссия.️ 

Несколько слов о членах УИК, о том, какого уровня 
специалисты будут совершать обходы и общаться с людьми.️ 
Члены УИК у нас назначаются на срок пять лет, опыт у всех 
есть.️ Когда формировали пул обходчиков, мы выставляли 
требования, чтобы это были люди, которые знают свой 
участок.️ Все члены УИК, которые будут совершать обходы, 
прошли специальное обучение.️ 

– Наверное, какой-то график составлен? Понятно, как 
пойдут эти люди, не одновременно же будет ИнформУИК 
идти, раз три недели на это запланировано? 

– Не одновременно.️ Члены УИК будут ходить по будням 
во второй половине дня в городах, а в сельских населенных 
пунктах – утром.️ И в выходные обязательно тоже будут 
организованы обходы.️ О дате, времени обхода мы оповестим 
заранее, о чем я уже говорила.️ 

Главное, чтобы все, у кого есть право голоса, могли этим 
воспользоваться и принять участие в таком значительном 
событии, как выборы президента страны.️ 

Анжелика Соловьёва: 
О выборах 

президента расскажет 
ИнформУИК

В Ивановской области с 17 февраля по 7 марта благодаря 
проекту «ИнформУИК» жители смогут из первых рук –  

от членов избирательных комиссий получить  
информацию о выборах президента. 

Председатель Избирательной комиссии Ивановской 
области Анжелика Соловьёва рассказала,  

как будет проходить информирование избирателей  
и на что жителям следует обратить внимание. 

На выборы президента 
зарегистрировано четверо 
кандидатов

После проверки подписей Центральная избирательная 
комиссия зарегистрировала в качестве кандидата 
в президенты выдвинутого инициативной группой 
избирателей Владимира Путина.

Ранее кандидатами в президенты стали Владислав 
Даванков (от партии «Новые люди»), Леонид Слуцкий (от 
ЛДПР), Николай Харитонов (от КПРФ). 

Окончательный список кандидатов определится до  
10 февраля.
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«Цветущий город» фонд «Ива» реали-
зует уже третий год подряд.️ За это время 
более 650 ивановцев прошли обучение 
основам ландшафтного дизайна и озеле-
нения, а также получили поддержку в ре-
ализации проектов.️ Среди них команды 
жителей, образовательные организации и 
предприятия города.️

В этом году традиционно плани-
руются теоретические и практические 
занятия, консультации специалистов в 
сфере озеленения, а также насыщенная 
культурно-развлекательная программа, 
бесплатное участие в которой сможет 
принять любой ивановец, вне зависимо-
сти от опыта в садоводстве и ландшафт-
ном дизайне.️ Участники, чьи проекты 
получат высокие оценки конкурсной 
комиссии, могут претендовать на гран-
товую поддержку на проект до 
120 тысяч рублей.️

Обучение для новичков пройдет в 
смешанном формате: будут доступны 
как живые встречи с преподавателем и 
кураторами и практические занятия по 
посадке и уходу, так и уроки в записи.️ 
Формат позволит за два месяца подго-
товить полноценный проект озеленения 

– это может быть цветник, целый двор 

или территория образовательного уч-
реждения.️ Получить опыт быстрого про-
ектирования зеленых территорий можно 
на «зеленом хакатоне».️ Для участников 
прошлых лет фонд разработал допол-
нительные углубленные занятия по 
приемам композиции и конструирова-
ния цветников.️

Открытие программы состоится 
17 февраля в 12:00 в большом кон-
ференц-зале главного корпуса ИвГПУ 
(Шереметевский пр.️, 21).️ Регистрация на 
мероприятие обязательна.️

Как прошла программа 
в 2023 году?

Программу поддержал Фонд прези-
дентских грантов, в ней приняли участие 
более 130 команд и 100 индивидуальных 
участников.️ Одними из самых ярких 
моментов программы стали выезды в 
садовые центры и питомники и экскурсия 
по уникальным ландшафтным объектам 
Ивановской области с лектором проекта 
Светланой Сердюк.️ В финале программы 
приняло участие 40 команд, 14 из них за-
няли призовые места и получили подарки 
от партнеров фонда.️ Общий призовой 
фонд составил 300 000 рублей.️

Сейчас «Ива» собирает мнения ива-
новцев и приглашает принять участие в 
опросе, посвященном оценке состояния 
зеленых насаждений города.️ На основе 
ответов будет разработана научно-мето-
дическая база проекта по инвентаризации 
и созданию карты деревьев города 

«Адресные таблички появились в городе в начале 20-х годов 
прошлого века.️ Ранее имя дому доставалось от владельца.️ К 
примеру, дом фабрикантов Маракушевых, дом фабрикантов 
Зубковых и так далее.️ Сохранились первые адресные таблички 
начала прошлого века.️ Так, на улице Батурина есть историче-
ская табличка с номером квартала.️ Аналогичные встречаются в 
Пограничном переулке и в местечке Хуторово – в районе улицы 
Ермака», – рассказал главный специалист комитета по культуре 
администрации города Иваново.️ 

Глава города Владимир Шарыпов подчеркнул, что адресные 
таблички, установленные в 1920–60-х годах, например, таблич-
ки с подсветкой или козырьком, выделены в особый блок.️ На 
них дизайн-код распространяться не будет, их предлагается 
сохранить в первоначальном виде.️ Кроме того, мэр отметил, 
что адресные таблички предполагается менять постепенно по 
мере естественного выбытия – при ремонте здания, изменении 
адресной части или повреждения имеющейся таблички.️ Кро-
ме того, предлагается размещение не только актуальных, но и 
исторических наименований улиц по согласованию с комиссией 
по топонимике при администрации города Иваново.️

По словам руководителя государственного архива, историка 
Александра Семененко, в Иванове так и не сложилось собствен-
ного устойчивого стиля в оформлении адресных табличек.️ Но 
историческая составляющая учтена в художественных особен-
ностях нового дизайн-кода.️ «Например, при указании улицы 
Маршала Василевского недопустимо написание «ул.️ М.️ Васи-
левского» или улицы Парижской Коммуны – «ул.️ П.️ Коммуны».️ 
В этом есть элемент этики и уважения к историческим наиме-
нованиям улиц и объектов», – подчеркнул историк.️ Запрет на 
использование сокращенных наименований улиц также содер-
жится в проекте нормативного документа.️

Помимо единых требований к внешнему виду адресных та-
бличек, изменения в правила благоустройства касаются уточне-

ния сферы ответственности за уборку и содержание мест сбора 
твердых бытовых отходов, а также обязанность застройщиков 
следить за состоянием ограждающих строительные площадки 
конструкций – на заборах вокруг строек предлагается разме-
щать баннеры с изображением цветового решения строящегося 
объекта или баннеры с черно-белыми изображениями истори-
ческой среды областного центра (исторические фотографии 
города на момент до 1970 года).️

Нормативные документы размещены на официальном сай-
те города, а также на стенде в фойе мэрии.️ Предложения граж-
дан принимаются до 16:00 7 февраля в письменной форме в 
адрес управления благоустройства (г.️ Иваново, пл.️ Революции, 
6, каб.️ 1203 – для физических лиц, каб.️ 1203 – для юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринимателей, blag@ivgoradm.️
ru); посредством записи в журнале учета посетителей экспо-
зиции проекта, подлежащего рассмотрению на общественных 
обсуждениях; а также через информационный портал города 
Иваново ИВАНОВО.️РФ 

Александр Кузьмичёв, 
председатель Ивановской городской думы

200 дней и ночей, 
которые изменили мир

2 февраля 1943 года, 81 год назад, со-
ветскими войсками была одержана победа 
в Сталинградской битве, самой кровопро-
литной в истории человечества.️ На бере-
гах Дона и Волги, а затем у стен Сталин-
града страна потеряла почти полмиллиона 
бойцов, свыше 600 тысяч были ранены.️ Эти 
200 дней и ночей переломили ход всей ми-
ровой истории.️

От поражения на Волге гитлеровская 
Германия так и не смогла оправиться, а по-
сле Курской дуги советская армия захвати-
ла стратегическую инициативу и удержива-
ла ее до конца.️ А город на Волге с того дня 
стал символом воинской доблести.️ 

Согласно «Книге памяти Ивановской 
области» 3,5 тысячи наших солдат навсег-
да остались лежать в сталинградской земле.️ 
Большой вклад в дело борьбы с фашиста-
ми внесла ивановская 49-я стрелковая ди-
визия, позднее ставшая Рославльской Крас-
нознаменной ордена Суворова.️ 

По итогам боев 24-я армия составила 
характеристику на дивизии, входящие в ее 
состав.️ Об ивановцах там было сказано не-
мало добрых слов: «В отдельные периоды 
наступательных боев личный состав диви-
зии проявлял исключительную храбрость и 
мужество и подчас одерживал победу над 
превосходящими по численности сила-
ми пехоты противника».️ 211 наших воинов 
были награждены орденами и медалями.️

Мы одержали победу не только бла-
годаря силе оружия, но, главным образом, 
силе духа, потому что советские воины ве-
рили и знали, что наше дело правое и побе-
да будет за нами.️

Исключительная стойкость, само-
отверженность защитников и жителей 
Сталинграда поражают до глубины души, 
вызывают чувство самой искренней бла-
годарности и уважения.️ Наш моральный 
долг – бережно хранить память об этом 
подвиге, не позволять никому принижать, 
искажать роль легендарной битвы в ос-
вобождении всего мира от чудовищного 
зла нацизма.️ 

Мы потомки победителей, и этого у 
нас не отнять.️ Сейчас России опять прихо-
дится бороться с неонацизмом на Украине 
и, как под Сталинградом, где против нас 
воевали практически все страны покорен-
ной Европы, вновь давать отпор агрессии 
коллективного Запада.️ Но выступать про-
тив нас осмеливаются лишь те, кто не вы-
учил уроки истории и не знает, что такое 
русский дух и воля к победе.️ Преемствен-
ность поколений, ценности и традиции от-
личают Россию и делают нас сильными и 
уверенными в себе.️ 

Единый дизайн-код
Историческое соответствие и единый стиль – 

приоритетные направления разработки

«Цветущий город» в 2024 году: 
новые возможности

В феврале фонд «Ива» запускает новый сезон программы городского озеленения «Цветущий город». 
Она проводится при поддержке администрации города Иваново, компании GreenArt и ИвГПУ

Продолжение. Начало на стр. 1

текст: Светлана Иванова
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Вложились вместе
Директор центра Алексей Кирьянов рассказывает: 

«У меня стаж работы в системе муниципального образо-
вания около 13 лет, есть опыт.️ С самого начала я видел 
инновационную направленность мэрии города.️ 

Как «Кванториум» наш детский центр начал рабо-
тать уже в 2013–2014 году.️ В 2016-м мэрия передала нам 
здание бывшего клуба, начался ремонт.️ Тогда мы еще не 
участвовали в конкурсном отборе Минобрнауки России 
на создание сети детских технопарков.️ А в 2017 году 
Ивановская область вошла в число 13 регионов-победи-
телей, что позволило нам сделать здание на перспективу 
и сразу же получить грант.️ 

Отмечу, что здесь действительно проявилась 
смелость и решительность главы города Владимира 
Шарыпова.️ Средства, которые выделяются на подобные 
направления, были федеральные и региональные.️ Но 
практически столько же, даже чуть больше, на ремонт и 
создание площадки выделил город.️

То же самое было и с «IT-кубом» – средств от мэрии 
получено больше на несколько миллионов.️ Это сейчас 
чисто бюрократически в национальном проекте участву-
ют именно IT-кубы, но по факту «Кванториум» является 
структурообразующим.️ И мы активно сотрудничаем  со 
школьными кванториумами  (лицеем № 67 и  школой №6).️

Прорывной момент
Очевидно, что участие в нацпроекте «Образование» 

вместе с финансированием дает перспективу и уверен-
ность.️ «Это правда, – говорит Алексей Кирьянов.️ – Мы 
работали с 2011 года, и «Новация» развивалась, но у 
города не было возможности выделять большие сред-
ства, особенно на оборудование, которое, как известно, 
дорогое.️ Понимаю, стояли другие первостепенные зада-
чи.️ Но вот появился этот проект, и сразу стало возмож-
ным модернизировать производственную базу, купить 
более современные компьютеры и всё то оборудование, 
которое интересно сейчас для развития технического 
творчества.️ Софинансирование позволило дать старт и 
возможность заниматься большому количеству детей.️ 
Для многих организаций и компаний, которые участвуют 
в подобных национальных проектах, это ступенька: мы 
поднимаемся на более высокий уровень с точки зрения 
технологического обеспечения нашего центра.️

Конечно, во время отбора по нацпроекту «Образова-
ние» центр «Новация» уже имел опыт участия в конкурсах.️ 
А для многих других организаций, как выяснилось из 
командировок и поездок по стране, это действительно 

прорывной момент.️ Но национальные проекты для того и 
созданы по решению президента, чтобы подтягивать обра-
зование до уровня технологического превосходства».️

А кадры кто?
Оборудование закуплено, площадки для образова-

ния созданы, а что со специалистами? В эпоху тоталь-
ного кадрового голода вопрос стоит остро.️ «Оборудо-
вание у нас высокотехнологичное, на нем нужно уметь 
работать, – объясняет Алексей Кирьянов.️ – Изначально 
мы, конечно, искали сотрудников, но пришли к выводу, 
что их нужно воспитывать самим.️ Например, Александр 
Кириллов  занимается у нас с 2018 года.️ Сегодня же он, 
будучи студентом вуза, уже наставник нашего центра.️

Есть другие истории, когда ребята со временем до-
росли до преподавательской работы, некоторые – до за-
местителя директора.️ То есть кадры мы растим у себя».️

Живая проектная работа
Специалисты отмечают четкую и понятную проект-

ную работу «Кванториума» и «IT-куба».️ Раз в полгода ре-
бята защищают проекты, по результатам принимаются 
компетентные решения.️ «Смотрим, кто чему научился, –  
говорит Алексей Кирьянов.️ – Если проект интересный, 
мы рекомендуем его в работу другим ребятам или 
организациям.️ Думаем о его коммерциализации.️ Бы-

вает, у кого-то из авторов уже готовы бизнес-проекты.️ 
Смотрим, можем ли помочь с оборудованием и матери-
алами или дать возможность сделать МVP (минимально 
жизненный продукт).️ Находим партнеров-инвесторов, 
которые могут в этот проект вложиться.️ Такое, кстати, 
происходит нередко.️ Некоторые школьники уже занима-
ются своим бизнесом.️

А кто-то после защиты пишет научные статьи.️ У 
некоторых наших воспитанников и наставников есть 
публикации, в том числе в научных изданиях, рекомен-
дованных высшей аттестационной комиссией (ВАК), что 
ценится при поступлении в вуз или магистратуру.️ А еще 
мы помогаем получить патент и свидетельство реги-
страции программного обеспечения – на сегодняшний 
момент их уже пятнадцать и несколько стоит в заявке.️

Мы стараемся делать так, чтобы у ребят был рост, 
ведь они приобретают знания и компетенции для того, 
чтобы их сразу применять, а не просто отложить в 
копилку.️ Знаю, что многие дети подрабатывают, обу-
чаясь у нас в школе.️ И на предприятиях наблюдают за 
развитием наших ребят, кое-кто уже на них положил 
глаз в плане трудоустройства.️ Да и сами они активно 
подают заявки на взрослые вакансии.️ Учеба в центре 
«Новация» – весомый аргумент для того, чтобы при-
нять их на работу» 

текст: Ольга Хрисанова

«Нацпроект 
для того и создавался»

В рамках национального проекта «Образование» городской Центр детского 
технического творчества «Новация» получил новые возможности

В 2019 году заявка Ивановской области победила  
в федеральном конкурсе на создание центров  

цифрового образования детей.

Созданный «IT-куб» – центр образования по программам, 
направленным на ускоренное освоение актуальных и 

востребованных знаний, навыков и компетенций в сфере 
информационных технологий. 

Обучение в «IT-кубе» организовано по шести направлениям 
(кубам): «Кибергигиена и работа с большими данными», 

«Мобильные разработки», «Программирование роботов», 
«Системное администрирование», «Программирование 

Python», «Дополненная и виртуальная реальность».

На открытие детского технопарка были направлены 
средства федерального, областного и городского 

бюджетов. В здании бывшего клуба проведена масштабная 
реконструкция, помещения оснащены современным 

оборудованием. В декабре 2018 года состоялось открытие 
первого детского технопарка Ивановской области 
«Кванториум.Новатория», в котором реализуются 

образовательные программы по шести направлениям.

В 2019 году «Кванториум» стал победителем конкурсного 
отбора на предоставление из федерального бюджета 

грантов в рамках национальной программы «Цифровая 
экономика». На выделенные средства был организован 

областной Кампус молодежных инноваций.

Тематическая смена от детского технопарка «Кванториум.
Новатория» прошла в декабре 2019 года и объединила 160 

школьников региона и ребят из стран ближнего зарубежья. 
С участниками работали более 15 экспертов по разным 
направлениям: робототехника, промдизайн, хайтек, IT, 
VR/AR, аэро, ораторское мастерство, эмоциональный 

интеллект, креативность, тайм-менеджмент, коммуникации, 
критическое мышление, маркетинг, бизнес-планирование, 

проектная деятельность.

Дополнительными общеобразовательными программами 
детского технопарка «Кванториум.Новатория»  

охвачено свыше 1500 детей, которые занимаются  
на бесплатной основе.
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«ТМПрофиль»
ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ
быстро, качественно, с гарантией

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА
«Монтеррей»

оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический

ЗАЯВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ, ОПЛАТА ПРИ ДОСТАВКЕ
8-952-465-97-23, 8-929-042-79-04, 

тел./факс 8 (83174) 2-86-05
E-mail: ooo-tm1@mail.ru, наш сайт: profil-tm.ru
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4 февраля отмечается Всемирный 
день борьбы с онкологическими заболе-
ваниями.️ Для кого-то эта дата – тревож-
ное напоминание о риске заболеть.️ И это 
хорошо, считают врачи-онкологи, когда 
люди проявляют онконастороженность.️ 
Ведь наверняка у многих есть примеры, 
когда близкий человек или знакомый 
узнал, что у него рак, слишком поздно, 
когда помочь ему было трудно или невоз-
можно.️ И горько звучит вопрос: почему 
же раньше он не прошел диагностику?

Но можно ли вообще 
предупредить онкологиче-
ское заболевание или хотя 
бы минимизировать послед-
ствия для здоровья в случае, 

если его обнаружили? Об этом мы беседуем 
с главным врачом Ивановского областного 
онкологического диспансера Владимиром 
Козловым.

– Понятно, что современная окружаю-
щая среда негативно влияет на состояние 
здоровья. Но можно ли снизить риск воз-
никновения рака?

– Любая опухоль – это результат му-
тации клеток, то есть любой рак – это 
результат генетических изменений, по-
вреждения ДНК.️ Пищевые канцерогены, 
вдыхание смол при курении табака, алко-
голь – самые известные факторы риска 
онкологии.️ О них много говорят, потому 
что именно эти факторы человек может 
контролировать в течение жизни.️

С вероятностью развития опухолей 
связывают избыток простых углеводов и 
трансжиров, частое употребление пищи с 
высоким содержанием белка, недостаток 
растительной пищи, потребление пережа-
ренных и копченых продуктов.️ Ожирение 
является отдельным фактором риска.️

Есть вирусы, которые способны за-
пускать процесс развития опухолей.️ Рак 
печени часто ассоциируется с вирусом 

«ЛУЧШАЯ ЗАЩИТА ОТ РАК А – 
ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ»

Что нужно сделать прямо сейчас, какие обследования пройти, чтобы убедиться,  
что вы здоровы, или чтобы решить проблему на ранней стадии?

гепатита В и С, рак шейки матки – с от-
дельными штаммами вируса папилломы, 
а Т-лимфотропный вирус провоцирует воз-
никновение лейкоза.️

Один из главных факторов появления 
меланомы (рака кожи) – воздействие ак-
тивного солнца и искусственного УФ-излу-
чения.️ Чтобы защититься от него, стоит об-
рабатывать открытые участки кожи кремом 
с высоким уровнем SPF.️

– Но может ли здоровый образ жизни 
гарантировать защиту от рака?

– К сожалению, не всегда.️ И вот здесь 
решающее значение приобретает вторичная 
профилактика, направленная на выявление 
и устранение предраковых заболеваний, 
выявление злокачественных опухолей на 
ранних стадиях процесса.️ Очень важно до-
нести до людей простую истину: рак – это 
не приговор, он успешно лечится на ранних 
стадиях (1-й или 2-й).️ И вот здесь в нашем 
российском здравоохранении есть один, с 
моей точки зрения, значимый недостаток: 
у нас нет механизма влияния на население, 
который мотивировал бы всех, независимо 
от возраста, проходить ежегодные профи-
лактические осмотры.️

Я всегда привожу пример, как это ра-
ботает на Западе: если человек вовремя 
не прошел профилактическое обследо-
вание, в случае заболевания раком его 
медицинская страховка превращается в 
ничего не значащую бумажку и пациент 
вынужден оплачивать дорогостоящее 
лечение из своего кармана.️ Это сильная 
мотивация, согласитесь.️ У нас, к сожале-
нию, таких механизмов воздействия на 
сознание людей пока нет.️

– Что каждый из нас может сделать, 
чтобы не пропустить рак на ранней 
стадии?

– Каждый житель Ивановской обла-
сти один раз в год должен обратиться 
в поликлинику по месту жительства и 

пройти диспансеризацию или профилак-
тический осмотр.️ 

Первый этап – посещение смотрово-
го кабинета.️ При этом выявляются злока-
чественные новообразования визуальных 
(видимых глазом) локализаций, удельный 
вес которых в структуре онкологической 
заболеваемости составляет до 40%.️ Это рак 
полости рта, кожи, щитовидной железы, мо-
лочных желез, прямой кишки, шейки матки.️ 

Также в ходе диспансеризации проводят 
все основные исследования, необходимые 
для выявления большинства злокачествен-
ных новообразований: маммографию (вы-
являет рак молочных желез), анализ кала на 
скрытую кровь (выявляет рак органов желу-
дочно-кишечного тракта), флюорографию 
(рак легких), анализ крови на уровень ПСА 
(рак предстательной железы), цитологиче-

ское исследование мазка с шейки матки (рак 
шейки матки).️ При необходимости назнача-
ются и другие виды исследований.️

Особого внимания требуют пациен-
ты, у которых есть сопутствующая пато-
логия, в первую очередь, так называемые 
«предраки».️ Это язва желудка и 12-перст-
ной кишки, атрофический гастрит, полипы 
в любых органах (желудок, кишечник, мо-
чевой пузырь, шейка матки и др.️), язвен-
ный колит, доброкачественные новоо-
бразования, дисплазии.️ Такие пациенты 
требуют более глубокого обследования по 
профилю сопутствующей патологии.️

– Какие возможности в лечении рака 
есть у онкологов в настоящее время? 

– С 2019 года в нашей области реа-
лизуется программа «Борьба с онколо-
гическими заболеваниями».️ Основная 
задача – повысить раннее выявление 
заболеваний и снизить смертность на-
селения.️ Выделены колоссальные сред-
ства на переоборудование диспансера, 
на обеспечение онкобольных современ-
ными лекарственными противоопухо-
левыми препаратами.️ Всего за период 
реализации региональной программы 
было поставлено и введено в эксплуа-
тацию 85 единиц лечебно-диагностиче-
ского оборудования, в том числе такое 
«тяжелое», как магнитно-резонансный 
томограф, ОФЭК/КТ сканер, маммограф, 
два компьютерных томографа, ангио-
графический аппарат, аппарат брахи-
терапии, три ускорительных комплекса.️ 
Отремонтирован по последнему слову 
техники и переоснащен операционный 
блок.️ В практику диспансера внедрены 
современные методики хирургического 
и радиотерапевтического лечения зло-
качественных новообразований.️

Также в рамках программы на терри-
тории региона открыто пять центров амбу-
латорной онкологической помощи на базе 
Шуйской, Тейковской и Кинешемской цен-
тральных районных больниц, в городских 
клинических больницах № 4 и 7 города 
Иваново.️ Задачи центров – своевременно 
заподозрить онкозаболевание, оператив-
но провести необходимое обследование 
и направить пациента для уточняющей 
диагностики в онкодиспансер, а также 
провести части больным малотоксичную 
химиотерапию.️ 

За последние пять лет онкологи-
ческая служба региона существенно 
преобразилась, у ивановских врачей 
появились отсутствовавшие ранее воз-
можности для эффективного лечения 
рака.️ Но многое по-прежнему зависит от 
самих пациентов: чем раньше выявлено 
заболевание, тем больше шансов на из-
лечение.️ Пользуясь случаем, призываю 
жителей региона заботиться о своем здо-
ровье и регулярно проходить профилак-
тические осмотры 

Каждый житель Ивановской 
области раз в год должен 
обратиться в поликлинику по 
месту жительства и пройти 
диспансеризацию или 
профилактический осмотр.

В ходе диспансеризации 
проводят все основные 
исследования, необходимые 
для выявления большинства 
злокачественных 
новообразований: маммографию 
(выявляет рак молочных 
желез), анализ кала на 
скрытую кровь (рак органов 
желудочно-кишечного тракта), 
флюорографию (рак легких), 
анализ крови на уровень ПСА 
(рак предстательной железы), 
цитологическое исследование 
мазка с шейки матки (рак шейки 
матки). При необходимости 
назначаются и другие виды 
исследований.

текст: Ольга Хрисанова
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В музее им.️ Д.️Г.️ Бурылина открылась 
выставка модельера Юлии Кузиной.️ 
Формат необычный: он объединил 

статичный мир музейных экспозиций и 
динамику модных показов.️ 

Юлия Кузина – известный иванов-
ский дизайнер, выпускница ИГТА.️ Она 
признается, что любит сказки.️ Говорит, 
что в них все герои очень добрые, даже 
отрицательные.️ 

История в костюмах
«Все коллекции Юлии Кузиной имеют 

художественные названия и яркую идею 
в основе.️ Эта коллекция – «Во сне иль 
наяву» – посвящена теме и персонажам 
русских сказок.️ Названия костюмов 
говорят нам о том же: Русалка, Аленький 
цветочек, Илья Муромец, Василиса Пре-
красная и Василиса Премудрая, Царев-
на-лебедь, Кощей, Добрыня Никитич и 
многие другие, – всего более  
30 моделей», – рассказала куратор вы-
ставки Александра Талова.️

Невзирая на фантазийные названия, 
это коллекция одежды pret-a-porter.️ Это 
абсолютно готовые и стильные образы, 
все модели носит и сама модельер.️

«Буквально всё, от идеи и эскиза 
до закройки и пошива, а также руч-
ную вышивку, вязание, изготовление 
аксессуаров – сумок, перчаток, шапок, 
бижутерии – Юлия Кузина делает сама.️ 
Масштаб этой работы поражает, ведь 
этот гигантский объем эксклюзивной 
тончайшей работы выполнен одним 
человеком!» – поделилась куратор.️ 

С музеем Юлию связывает давняя 
дружба: она показывала здесь несколько 
коллекций, но персональная выставка 
проходит впервые.️

В экспозиции представлено  
15 женских образов, а также живопись 
и графика, ведь Юлия еще и художница.️ 
Мужская часть коллекции была показана 

на открытии выставки во время дефи-
ле.️ Надо отметить, что модельеры из 
Иванова не так часто презентуют полные 
мужские коллекции.️

Выставка дополнена рядом музей-
ных предметов, среди которых шкатулки 
«Птица Сирин» Н.️В.️ Дыдыкина и «Сказка 
о царе Салтане» Б.️Н.️ Ермолаева, также 
отражающие преломление древней ска-
зочной традиции в искусстве 20 века.️

Создано с любовью
Сама Юлия говорит, что год мечтала о 

выставке.️ «Именно о выставке, мне очень 
хотелось, чтобы у людей была возмож-
ность прийти посмотреть и разглядеть всё 
то, что я с такой любовью создавала, –  
поделилась дизайнер на своей странич-

ке в «ВКонтакте».️ – Показ – это совсем 
другой процесс, который позволяет 
ощутить энергетику образа, а выставка – 
это возможность спокойно прийти, всё 
рассмотреть, подумать о чем-то своем, 
что-то свое увидеть».️

Создатель сказочных образов поде-
лилась, что огромное значение уделяет 
деталям: «Когда одевала манекены, 
подумала, что не хватает головных 
уборов и оформления ног.️ Придя домой, 
несмотря на дикую усталость, начала 
выкраивать кокошники, пришивать 
цветы на ленты, которые теперь можно 
увидеть на ножках у манекенов.️ Когда 
на следующий день накрутила импро-
визированную туфельку на ногу, вос-
кликнула от восторга, так это красиво 

смотрелось и завершало образ.️ Особен-
ная часть экспозиции – инсталляция.️ 
Там надо смотреть, смотреть, смотреть.️.️.️ 
Заглянешь в ведро с щукой, а там ра-
кушки, заглянешь в маленькие ведерки, 
а там золото-бриллианты, заглянешь к 
зайчику в корзинку, а там цветок и муха 
золотая, заглянешь в клетку, а там птич-
ки, птички, птички, чуть дунешь, а они 
живые.️.️.️» – поделилась Юлия.️

Приходите – сами всё увидите.️ Оку-
нуться в сказочный мир Юлии Кузиной 
можно в Белом зале музея им.️ Д.️Г.️ Буры-
лина по адресу: г.️ Иваново, ул.️ Батурина, 
6/40.️ Выставка открыта до 10 марта  

текст: Светлана Иванова 

«Во сне иль наяву»
Сказочные образы, известные с детства, 

в интерпретации модельера Юлии Кузиной
Илья Муромец, Кощей Бессмертный, Баба-яга и многие другие неоднозначные персонажи сказок, где добро побеждает зло. 

Как эти герои могли бы выглядеть сегодня, если бы вдруг оказались среди нас?
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текст: Ольга Хрисанова

Самостоятельное решение второклассницы 
Начиналось всё не так давно.️ В три года родители от-

дали Диану на гимнастику.️ Там, как и положено, учили про-
стым упражнениям, «растягивали».️ А через два-три года, во 
втором классе, девочка стала ходить на занятия без особого 
желания и вдруг заявила: хочу на фигурное катание.️ 

Мама Дианы Надежда отнеслась к этому с понима-
нием: «Наверное, все-таки гимнастика была не ее видом 
спорта.️ Приводят в секцию родители, а заниматься-то 
приходится самим детям.️ Ну что ж, говорю, давай по-
пробуем.️ На коньках она уже стояла, в выходные всей 
семьей мы иногда ходили на каток.️ А в то время секция 
фигурного катания была только в СК «Олимпия».️ Пришла 
она на первую тренировку, тогда еще пластиковые конь-
ки деткам давали, показали им простые движения типа 
«фонариков».️ И с первых тренировок тренер отметил: у 
Дианы получается, девочка понимает, что надо делать.️ 
Но главное, я видела, что ей очень нравится.️ Задача у 
родителей какая? Почувствовать настоящее желание ре-
бенка, подхватить и дать возможность этим заниматься».️ 

Пока у тренера на удочке
Первые тренировки были три раза в неделю, и угова-

ривать Диану не приходилось – каждый раз бежала как 
на праздник, занималась в группе тренеров знаменитой 
чемпионки Ирины Слуцкой.️ Первые соревнования про-
ходили в Коврове, Диана выступила неплохо.️ Это еще 
больше вдохновило, хотелось добиться результата.️ Со 
временем понадобились дополнительные занятия, чтобы 
держать форму и развиваться.️ Выступлений и соревно-
ваний и в Иванове, и в других городах стало больше.️ На 
льду «Олимпии» девочка за один сезон защитила все 
юношеские разряды.️

После закрытия спортивного комплекса фигурное 
катание Диана не оставила.️ Семья рассматривала разные 
варианты: в ивановском Ледовом парке, в Ярославле и 
даже в Москве.️ К счастью для Дианы, открылся новый СК 
«Арена – Иваново».️ Там юная спортсменка попала к тре-
неру Александру Алтухову.️ Он увидел в ней большую пер-
спективу, и именно под его руководством Диана получила 
звание кандидата спорта по фигурному катанию – первая 
в Ивановской области.️ 

Падения? Это нормально
«Своих тренеров по фигурному катанию в Иванове не 

было, – продолжает Надежда.️ – Почти все – приезжие из 
других регионов.️ Но вот мы сработались с Александром 
Вячеславовичем.️ Да и другие дети, и родители, конечно, им 
довольны.️ У Дианы с ним стали появляться реальные успехи 
и достижения.️ Сейчас она берет легко тройной прыжок и 
изучает четверной.️ Это непросто, много работы предстоит 
над стабильностью.️ В помощь специальная лонжа – такая 
удочка, которую держит тренер, а на крючке фигуристка 
совершает прыжок с вращением.️ Без этого пока жестковато 
и далеко от идеала».️

Наверняка замирает сердце, когда вы видите по теле-
видению падающих на лед фигуристов.️ А представляете, 
каково на это смотреть их матерям? Надежда не исключе-
ние: «Ни у кого не бывает всё гладко и удачно.️ Случаются и 
падения.️ Я часто присутствую на тренировках Дианы, спо-
койно реагировать на это не получается.️ Хотя на самом деле 
падать детей учат с первых занятий.️ Это неизбежно, поэтому 
надо быть готовым, особенно когда исполняются сложные 
элементы.️ И, кстати, мы, родители уже различаем, когда 
обычное, штатное падение, а когда опасное, травматичное».️

На море нужен каток
Диана с родителями живет за городом.️ Мама – пред-

приниматель – научилась распределять время так, чтобы его 
хватало на дочкины тренировки.️ Все-таки ее занятия сейчас 
в приоритете, это – общесемейное дело.️ 

Надежда улыбается: «Даже отдых мы планируем с уче-
том любви Дианы к фигурному катанию.️ Есть дети, которые 
на каникулах убирают подальше коньки.️ У нас не так.️ Даже 
если едем на море, рядом должен быть каток, потому что 
Диане раз в два-три дня обязательно надо покататься.️ На се-
мейном совете мы решили, что оно того стоит.️ Ради серьез-
ных занятий пришлось перевести ее на онлайн-обучение –  
в обычной школе не всегда получалось придерживаться 
расписания.️ Хотя до седьмого класса она училась, как все, в 
обычном режиме.️ Но в фигурном катании многое зависит от 
льда: дадут его, не дадут, перенесут тренировку на утро.️ А у 
нас в это время, например, уроки.️ Какой смысл в занятиях, 
если пропускать или относиться к ним несерьезно? Поэтому 

с восьмого класса мы перешли на индивидуальное обучение 
с прикреплением к конкретной школе.️ В Москве и других 
городах у спортсменов это обычная практика».️

Сейчас Диана в девятом классе.️ Как и все ее сверстники, 
готовится сдавать ОГЭ.️ Настраивается на хороший резуль-
тат.️ Почему нет? Она усердно учится, пишет контрольные, 
сдает тесты.️ Тренировки научили ее быть ответственной и 
дисциплинированной.️ Друзья, конечно, есть, но не школьные, 
а спортивные.️ 

Планка в голове
Я спросила Надежду: бывают ли у юной чемпионки сры-

вы? При таком графике жизни это немудрено.️
Оказалось, наоборот: раздражение и недовольство воз-

никают как раз в отсутствие тренировок.️ «Расстраивается 
Диана больше из-за ошибок или неудач на занятиях, – гово-
рит Надежда.️ – У нее своя планка в голове, она ставит задачи 
и упорно к ним идет.️ Вот ездили недавно на всероссийские 
соревнования, там она попала в десятку лучших, а хоте-
лось поближе к пьедесталу.️ Но мы же соревнуемся с детьми 
из крупнейших школ, которые обладают полным набором 
специалистов.️ При этом Диане важно быть довольной со-
бой.️ Она понимает: надо стать мастером спорта, это тоже 
профессиональный рост.️ Для фигуриста важна не только 
техника, но и умение чувствовать музыку, понимать и от-
кликаться на нее.️ Когда постановщик ставит программу, он 
прорабатывает концепцию выступления вместе с ней: здесь 
переживание, здесь обида, а здесь ты ее отпускаешь и сама 
освобождаешься – всё тонко.️ Важна способность чувство-
вать музыку и саму идею, при этом нужна хорошая техника 
прыжков и скольжения, плюс уверенность в себе, чтобы это 
показать, – всё вместе дает хороший результат».️   

Любое серьезное дело требует особых условий, вложе-
ний сил и средств.️ Благо на начальном этапе у ивановских 
малышей в спортивной школе «Звезда» на базе СК «Арена 
Иваново» есть возможность заниматься фигурным катанием 
бесплатно, причем три раза в неделю.️ Сейчас сформиро-
ваны две группы начальной подготовки (6–8 лет).️ Конечно, 
результаты у ребятишек пока незначительные.️ Но они уча-
ствуют пусть в небольших, но настоящих соревнованиях.️  
А дальше всё зависит от целеустремленности детей и семьи.️ 
Вряд ли при способностях и желании ребенка родители от-
кажутся ему помогать – найдутся и средства, и возможности, 
и лед, и тренер, и дополнительные условия.️

Будем следить за успехами Дианы Евлахиной.️ Возмож-
но, она прославит город на большом льду международных 
соревнований 

ПРЫЖКИ В ВЫСОТУ 
НА ЛЬДУ

В Иванове появился первый кандидат в мастера спорта по фигурному катанию 
Это звание 15-летняя Диана Евлахина получила на всероссийских соревнованиях в Ижевске и подтвердила на межрегиональных 
в Санкт-Петербурге. В них участвовали свыше сорока человек из разных регионов страны, а наша спортсменка стала восьмой
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Станислав Воскресенский

Мы в Иванове перевернули грустную страницу – 30 лет в городе 
не строилось вообще ни одной школы. С 2021 года мы строим 
по одной школе в год. Дети наши и должны расти в комфортных 
условиях. Тогда совсем другое настроение, будут творить  
и созидать на благо нашего региона».

 Главное – мнение учеников и родителей
На этой неделе губернатор Станислав Воскресенский вместе с родительской 

общественностью осмотрели построенное здание.️ Готовы классы, пищевой блок 
и столовая, актовый и спортивный залы.️ В будущих учебных кабинетах и кори-
дорах установлена мебель, сейчас продолжается оформление пространства для 
отдыха и игр детей.️ В начале февраля в новое здание доставят оставшееся обору-
дование для пищевого блока, которое сразу же установят: для этого уже провели 
необходимую подготовку.️ Новое здание относится к гимназии № 44.️

Губернатор Станислав Воскресенский отметил: «Главное – мнение роди-
телей.️ Все такие объекты мы принимаем вместе, вы знаете, проводим обще-
ственные приемки – будь то благоустройство или социальные объекты».️ 

Мамы младшеклассников отметили, что новое здание получилось светлым, 
просторным и уютным.️ «Я думаю, что детям будет очень комфортно здесь 
учиться.️ Я очень рада, что моя дочь будет учиться именно в этой школе», –  
поделилась Ольга Калинина.️ Ее дочь Ариана – ученица начальной школы  
44-й гимназии – тоже приняла участие в общественной приемке.️ Сейчас де-
вочка учится в основном здании гимназии.️ «Новая школа красивая и интерес-
ная, думаю, здесь будет интереснее учиться», – сказала она.️ Особенно Ариане 
понравился хореографический класс, который оборудовали в актовом зале: 
теперь она вместе с одноклассниками сможет заниматься здесь танцами.️

Новая школа откроется в марте
Начиная с 2021 года в Иванове стали открываться новые школы – такого не было почти 30 лет.  

Построены корпуса для гимназий № 36 и 44.  
А в марте детские голоса зазвучат в новом здании начальной школы в Сухово-Дерябихском микрорайоне

Татьяна Писарева, мама 5-летней Софии

– Мы купили квартиру в Рождественском микрорайоне несколько 
лет назад, когда еще не планировали рождение дочки.  
И, честно говоря, тогда не особо интересовались вопросами 
школ и детских садов. Теперь я понимаю, как это важно. И, ко-
нечно, я беспокоилась по поводу школы, потому что учеба в две 
смены – так себе удовольствие для ребенка. Рада, что началь-
ные классы будут заниматься в новом отдельном здании. Когда 
гуляем с дочкой – всё время смотрим на эту школу, я рассказы-
ваю Софии про то, как она придет сюда учиться.

Станислава Шаидзе, пенсионерка

– Мы в этом районе (в Рождественском микрорайоне) живем  
давно, наша многоэтажка была одной из первых в этом районе.  
И я помню, как трудно было с социальной инфраструктурой 
здесь. Сына мы возили каждый день в центр города,  
в школу – это была середина 1990-х. Рада, что у родителей  
нынешних малышей таких сложностей не будет. Все-таки  
школа у дома – большое благо. 

 Уроки – с 1 марта 
По итогам осмотра школы родители вынесли однозначный вердикт: обще-

ственную приемку новое учреждение успешно прошло.️
«Строительная готовность здесь достойная.️ Сейчас важно отстроить об-

разовательный процесс, чтобы дети пришли 1 марта, как мы и договаривались 
с руководством школы», – резюмировал Станислав Воскресенский.️ Ариане 
Калининой, а также другим будущим ученикам нового здания глава региона 
пожелал хорошо учиться и радовать родителей.️

Губернатор также подчеркнул: важно, чтобы построенное здание понра-
вилось и учителям.️ «У учителей труд тяжелый, одна из самых ответственных 
работ.️ Поэтому надеюсь, им тоже будет здесь комфортно», – сказал он.️

Таким образом, за три года в Ивановской области введены в строй три 
школы.️ Они построены в рамках национального проекта «Образование», кото-
рый реализуется по инициативе президента России Владимира Путина.️

 Старые здания отремонтируют капитально
Достойные условия должны быть созданы во всех школах Ивановской 

области.️ В 2024 году в рамках масштабной федеральной программы, которая 
реализуется по инициативе президента России, в Ивановской области капи-
тально отремонтируют шесть школ малых городов и сельской местности.️ Об 
этом губернатор Станислав Воскресенский сообщил во время рабочей поезд-
ки в школу № 3 города Заволжска.️ 

Эту школу отремонтировали в прошлом году.️ «Строители говорят, что 
практически в четырех стенах пришлось заново школу возвести в рамках 
капитального ремонта.️ И у вас школа точно не хуже, чем любая новая.️ Так и 
должно быть: дети должны учиться в хороших, комфортных условиях», – при-
знал Станислав Воскресенский.️ 

В этом году капитальный ремонт запланирован в школах Приволжска, 
Гаврилова Посада, Пучежа, Кохмы, Китова Шуйского района, Ёлнати Юрье-
вецкого района.️ Начиная с 2022 года в Ивановской области уже преобрази-
лось 12 старых школ.️

мнение

Новое здание для начальных классов 
гимназии № 36 открылось 1 сентября 
2021 года. Оно рассчитано на  350 мест и  
оснащено современным компьютерным и 
мультимедийным оборудованием. Помимо 
учебных классов, спортзала и столовой 
здесь расположены специализированные 
кабинеты психолога, логопеда и 
дефектолога. 

В начале 2023 года начались занятия  
в новом корпусе начальной гимназии  
№ 44. Строительство позволило 
существенно сократить долю 
учеников, которым приходилось 
обучаться во вторую смену. На 
первом этаже здания расположены 
вестибюль, гардеробы, учебные 
помещения, сгруппированные в 
учебную секцию для 1-х классов, 
столовая. На втором этаже – учебные 
помещения, сгруппированные 
в учебную секцию для  2–3-х 
классов, специализированные 
учебные кабинеты начальной 
школы (кабинеты иностранного 
языка, компьютерные классы 
начальной школы), спортивный 
зал с раздевалками, санузлами, 
душевыми, снарядной, тренерской. 
Третий этаж включает в себя учебные 
помещения, сгруппированные в 
учебную секцию для 3–4-х классов, 
помещение художественного 
воспитания (универсальная студия), 
административные помещения, 
кабинеты логопеда, психолога, 
дефектолога.Также рядом со школой 
есть спортивное ядро с футбольным 
полем и площадкой с резиновым 
покрытием.

Новая начальная школа в Рождественском 
микрорайоне, которая примет учеников 
в марте, рассчитана на 350 мест, 
оборудованы 17 учебных кабинетов.  
С основным зданием школу соединяет 
теплый переход на уровне второго этажа.

РЕАЛИЗОВАННЫЕ ПРОЕКТЫ
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текст: Светлана Иванова

– Евгений Владимирович, вы, доктор наук, неодно-
кратно говорили, что влюблены в то, чем занимаетесь. 
Расскажите о сфере своих интересов. 

– Вы знаете, наука и как способ познания мира, и как 
область человеческой деятельности, с одной стороны, 
требует глубокого понимания и вовлечения в суть изуча-
емых явлений, с другой – эту «сложность» компенсирует 
увлечение и даже азарт, который возникнет, уверен, у 
каждого, кто изучает мир и создает новые знания.️ Вот 
и мое студенческое увлечение химией биологически 
активных веществ привело к созданию новых веществ 
и материалов, пониманию закономерностей процессов, 
которые осуществляем мы (химики) или природа в жи-
вых клетках, организмах.️ Благодаря этим исследованиям 
в Иванове была создана научная группа, которая рабо-
тает на стыке химии, биологии и медицины, расширяя 
круг использования сложных органических молекул и 
их комплексов как веществ с биологической активно-
стью и способностью к селективным взаимодействиям с 
окружением, что дает потенциал для сенсорики.️ Но мои 
увлечения сегодня – это не только химия, но и всё, что 
связано с областью образования, науки как методологии, 
управления, корпоративной культуры и др.️ Управляя та-
ким многопрофильным университетом, как Ивановский 
политех, держишь руку на пульсе и постоянно анали-
зируешь всё, что происходит в профильных областях.️ 
Рождаются идеи, зависимости, открываются новые 
решения… Всё это стараешься применить на практике.️

– Многие ученые под вашим руководством подго-
товили кандидатские диссертации. Как сложилась их 
жизнь, чем они сейчас занимаются, где работают?

– Своими учениками я горжусь.️ Все они работают либо 
в науке, либо в образовании.️ Двигаются дальше, крепнут 
профессионально и уже руководят серьезными организа-
циями.️ Светлана Макарова – учитель химии в Тейковский 
средней школе, Юрий Марфин сейчас – ректор Тихоокеан-
ского государственного университета, Алексей Соломонов, 
Александр Тимин, Ксения Ксенофонтова – прекрасные 
исследователи.️ С каждым мы поддерживаем теплые 
дружеские отношения и обязательно помогаем друг другу 
профессиональными и личными советами.️

– Нередко получается, что научные разработки 
так и остаются на бумаге. Как объединить науку и ре-
альный сектор экономики? Как в политехе выстроена 
эта взаимосвязь?

– В истории можно найти массу примеров, когда от-
крытия ученых «нашли себя» через десятилетия.️ Техно-
логия должна встроиться в существующую или создать 
новую экономику.️ Понятно, что это процесс серьезных 
преобразований, и позволить себе постоянное тести-
рование новых, рискованных научных решений могут 
только очень крупные компании.️ Поэтому и университеты 
сегодня развивают культуру быстрых внедрений, иннова-
ций, технологического предпринимательства, помогая тем 
самым ученым и студентам наладить диалог с бизнесом, 
увидеть болевые точки предприятий, чтобы направить 
интеллектуальные усилия для решения конкретных задач.️

В политехе за последние несколько лет существенно 
выросло количество стартапов и проектов, направлен-
ных на решение производственных проблем профиль-
ных отраслей.️ Регулярно проводим научные семинары, 
тренинги предпринимательских компетенций у студен-
тов, конференции и пр.️ Стали инициаторами Всероссий-
ского конкурса работ молодых ученых «ЛЕГПРОМНА-
УКА», присоединились к всероссийскому акселератору 
«FashionTECH», не пропускаем ни одно крупное отрасле-
вое событие.️ Все эти мероприятия позволяют развить 
инициативы и команды наших молодых ученых.️

– Ученые политеха ведут работу в совершенно 
различных направлениях. В каких отраслях запатен-
тованы последние изобретения?

– Учеными университета с 2019 года по сей день 
запатентовано более 30 изобретений, 16 – в легкой 
промышленности, 10 – в строительстве, 2 – в теплоэ-
нергетике и др.️

– Примеры разработок, которые уже внедрены в 
производство.

– Из разработок, которые внедрены, я бы отметил 
гибкие плоскосворачиваемые рукава и методы их про-
ектирования на нашем «ИВХИМПРОМЕ» – это работы 
профессора Сергея Степанова.️ На одном из текстильных 
предприятий Владимирской области «работают» раз-
рыхлители-очистители волокнистых материалов, соз-
данные профессором Гайком Хосровяном и его группой.️ 
Программно-аппаратный комплекс по обнаружению 
дефектов на текстильных материалах сейчас тестирует 
Ивановский меланжевый комбинат, здесь работает груп-
па нашего молодого ученого, кандидата технических 
наук Дениса Мирошниченко.️ По заказам предприятий 
наши исследователи ведут разработку новых техниче-
ских регламентов тех или иных процессов, технологий 
получения нетканых и композиционных материалов, но-
вых составов строительных материалов и др.️ И, конечно, 
за последние два года мы преуспели в части стартапов 
для креативных индустрий – получено 10 грантов на 
развитие такого бизнеса нашими студентами.️

– Какие направления разработок вы считаете 
приоритетными?

– Наш фокус внимания – это материалы и техноло-
гии для развития профильных отраслей.️ Это, прежде 
всего, легпром и строительство.️ Буквально пару недель 
назад мы с коллегами из ведущих московских академи-
ческих институтов и университетов создали консорциум 
и подали заявку на крупный научный проект, связан-
ный с разработкой уникальных технологий получения 
целлюлозы и материалов на ее основе из отечественного 
лубяного сырья.️ Как мы все прекрасно понимаем, будут 
новые технологии – будет и сырье для развития важней-
шей отрасли – легкой промышленности.️ 

Также следует внимательно отнестись к разра-
боткам, использующим генеративный искусственный 

интеллект.️ Это и контроль качества материалов, и 
развитие потребительской ценности товаров с точки 
зрения дизайна и пр.️ 

Много внимания наши коллективы уделяют также ис-
следованиям нематериального культурного наследия Рос-
сии.️ Например, коллектив под руководством профессора 
Виктора Кузьмичёва выиграл грант Российского научного 
фонда на проведение подобных исследований в этом году.️ 
Повернуть взгляд нашего населения к себе же, к своему 
уникальному историческому опыту и богатейшей культу-
ре мы можем, шаг за шагом исследуя такие объекты.️ 

– В прошлом году на Петербургском международ-
ном экономическом форуме заключено соглашение о 
сотрудничестве между правительством Ивановской 
области и корпорацией «Росатом». Какие возможно-
сти это открывает перед политехом?

– Здесь мы договорились, прежде всего, о подготовке 
кадров в области технологий получения композицион-
ных материалов для компании «Юматекс», входящей в 
дивизион корпорации.️ С 1 сентября прошлого года запу-
стили новую программу подготовки специалистов-тех-
нологов для всех областей текстильного инжиниринга, 
включая технологии получения композитов на тканой 
основе.️ С вузами-соседями в рамках консорциума «Ива-
ново» будем разрабатывать магистерскую программу 
для компании.️

– В конце прошлого года современному политеху 
стукнуло 10 лет, а также 105 лет вашему «прароди-
телю» – Иваново-Вознесенскому политехническому 
институту. Хороший повод подвести итоги и поста-
вить цели и задачи на перспективу.

– На мой взгляд, важные итоги в следующем.️ Возвра-
щение некогда легендарному Ивановскому текстильному 
институту лидирующих позиций в стране как с точки 
зрения подготовки кадров, так и генерации новых идей и 
практик.️ Создание образовательных программ, направ-
ленных не только на профиль и будущую профессию, но 
и разностороннее развитие личности через кругозорные 
элективы, проектную деятельность и др.️ Приобретение 
надежных партнеров и друзей из сферы бизнеса.️ Новое 
дыхание для университетского колледжа.️ Развитие новых 
направлений, программ, проектов… Всего не перечислишь.️ 
И, главное, развитие коллектива как основной ценности.️ 

Наша цель – подготовка специалистов нового по-
коления, умеющих творчески решать современные 
задачи, работать в команде и нести ответственность 
за коллективный результат, с желанием развиваться и 
совершенствоваться.️ Поэтому университетская педагоги-
ка должна предлагать новые решения.️ Университетская 
наука должна обеспечить технологический суверенитет, 
а университетская жизнь кипеть, создавать сообщества 
и радовать всех – от каждого студента и сотрудника, до 
города, региона и нашей необъятной родины – России!

ФЕНОМЕН КРЕАТИВА
Более 30 изобретений за пять лет запатентовано учеными Ивановского политеха. Многие разработки уже внедрены в производство. 

О них и не только мы поговорили с доктором наук, ректором Евгением Румянцевым. Тем более и повод есть – День науки, который отмечается 8 февраля. 
В этом году он втройне знаменательный: исполняется 190 лет со дня рождения Дмитрия Менделеева и 300 лет со дня основания Российской академии наук

Монтаж программно-аппаратного комплекса по обнаружению дефектов на текстильных 
материалах на Тейковском ХБК для контроля процесса ткачества в реальном времени, 
совместная разработка ивановского и питерского политехов. 

Ректор Евгений Румянцев и генеральный директор ГК «Армос» Дмитрий Рогов 
на заключении соглашения о создании новой базовой кафедры компании  
в университете (декабрь 2023)
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Говорят, эти экзотические животные 
иногда очень привязываются к хозя-
евам, а еще – приятны на ощупь и уж 

точно необычны.️ Правда, люди не подо-
зревают, с чем им придется столкнуться.️ 
Об этом нам и рассказали в Ивановском 
зооцентре Exotic Friends.️

Это место уникально для средней 
полосы, поскольку в числе постояльцев –  
самые диковинные звери, естественная 
среда обитания которых очень далеко 
отсюда.️ Это и змеи, и вараны, и всегда 
улыбающиеся пятнистые эублефары, 
пауки различных разновидностей и раз-
меров, а еще – черепахи.️ 

Символ года
– К примеру, очень популярна в 

2024-м бородатая агама («бородатый 
дракон», если переводить дословно).️ Это, 
можно сказать, символ года.️ В природе 
бородатые агамы обитают в Австралии, в 
пустынях и полупустынях.️ Это травояд-
ные ящерицы.️ Малыши едят насекомых, 
а взрослые особи питаются преимуще-
ственно овощами и фруктами, – рассказа-
ла ветеринар, совладелец центра Мария.️

«Бородатые драконы», представлен-
ные в ивановском зооцентре, родились 
уже в средней полосе, в террариуме.️ И 
они, в отличие от ящериц дикой при-
роды, не боятся человека и полностью 
адаптированы к искусственно созданным 
условиям.️ К примеру, ящерица Рыжуля 
абсолютно ручная.️ Она мама 36 малышей, 
из которых в центре осталось только семь.️ 
Остальных ивановцы разобрали в каче-
стве домашних питомцев.️

– Они привыкают к людям, очень 
общительные, абсолютно ручные, по ве-
черам могут выходить выпрашивать еду, –  
рассказывает собеседница.️

Это одиночные животные.️ Содер-
жать таких питомцев надо в террариуме 
с достаточным освещением и подо-
гревом.️ В остальном они не слишком 
привередливы.️

Королевский питон  
и прочие холоднокровные

Самый большой постоялец зооцентра – 
королевский удав.️ «Это самка.️ Мы ей ищем 
пару.️ Впоследствии планируем разводить 
этот вид.️ Она тоже абсолютно спокойна, 
привыкла к людям», – рассказала Мария.️

Самка питона и варан попали в центр 
случайно.️ Их хозяин умер, и родственники 
обратились с просьбой приютить питом-
цев.️ Им создали подходящие условия, 
пресмыкающиеся адаптировались и 
чувствуют себя как дома.️

Так что центр – еще и приют для 
животных, оказавшихся в сложной ситу-
ации.️ Люди приобретают экзотических 
питомцев по разным причинам, и не всегда 
основным мотивом является любовь к ним.️ 
Порой это желание выделиться, доказать 
свою «необычность», уникальность.️ Же-
лание проходит, а животное остается.️ Тех, 
кому повезло (а таких много), приносят в 
зооцентр.️ К слову, упомянутую Рыжулю 
бывшие хозяева принесли на передержку, 
но так и не забрали.️

Разумеется, далеко не все животные 
оказываются в центре печальным обра-
зом.️ Чаще это целенаправленные покупки 
на специализированных выставках.️ На 
одной из них приобретен сетчатый питон 
невероятно красивого окраса.️ Он полу-
чил название благодаря сложному узору, 
включающему цепочку ромбовидных и 
треугольных пятен.️ А еще сетчатый питон –  
самая длинная змея мировой фауны.️ 
Крупнейшие особи в дикой природе могут 
вырастать до семи метров! Так что в даль-
нейшем этот вид также будет представлен 
в Иванове.️

Звезда экрана
Речь, разумеется, про эублефара –  

милой, всегда улыбающейся ящерицы –  
одного из самых распространенных терра-
риумных животных.️ Эти насекомоядные 
ящерицы родом из Афганистана, Пакистана 
и Ирана.️ В природе эублефары живут в 

пустынях, ведут ночной образ жизни.️ 
– Они тоже общительные и ручные, 

но при этом проще в содержании.️ Им не 
нужны лампы и требуется меньше терра-
риум.️ Они одиночки, воссоединяются с 
партнером только на брачный период, – 
рассказала Мария.️

Хвост у этих ящериц – показатель 
здоровья, здесь они хранят питательные 
вещества.️ Если он толстый, значит, и с 
самочувствием всё в порядке.️

Такая ящерка питается насекомыми 
(покупают замороженных и хранят в холо-
дильнике), не вызывает аллергии и крайне 
позитивна.️

Красноухие черепахи
Ну а чаще всего в зооцентр приносят 

красноухих черепах.️
– Причина очень проста.️ Люди по-

купают маленьких черепашат на юге, в 
туристических центрах, не очень при этом 
задумываются об особенностях содержа-
ния, – говорит Мария.️

А держать их непросто.️ В среднем 

вес самок – до двух килограммов, сам-
цов – полтора.️ Срок жизни достигает 
50 лет.️ Учитывая максимальный размер 
взрослых особей, рекомендуемый объем 
аквариума – 100–120 литров на черепа-
ху! В террариуме необходим островок 
суши с покатым мостиком, по которому 
животное сможет выбраться из воды.️ 
Температура воды должна быть 25–28 °С, 
воздуха на островке – 30–32 °С.️

Те маленькие пластиковые контей-
неры, в которых таких черепашек часто 
продают в зоомагазинах, совершенно 
непригодны для жизни.️ Кроме того, это 
хищник.️ Поэтому и еда требуется соот-
ветствующая.️ 

Многие ивановцы, осознав, с чем 
столкнулись, приносят красноухих «в 
добрые руки».️ 

– Сейчас мы уже не берем, лимит ис-
черпан.️ Но был случай, когда нам просто 
сказали: «Не возьмете – мы их выпустим 
в Уводь».️ Мы, понимая, что для черепахи 
это смерть, взяли, – говорит Мария.️

Эти теплолюбивые животные быстро 
погибнут в водоеме средней полосы.️ Про-
водились ли такие жестокие эксперимен-
ты в Иванове – неизвестно, но в водоемах 
Москвы красноухих черепах встречают 
довольно часто.️ Очевидно, что попадают 
они туда благодаря человеку.️ Специали-
сты Мосприроды ежегодно призывают 
горожан не выпускать домашних черепах 
в водоемы, потому что для зверушек это 
гарантированная смерть.️ Но в разные 
годы их по-прежнему встречают в при-
родно-исторических парках.️

Словом, завести экзотического 
питомца – двойная ответственность.️ И 
если, к примеру, кошку или собаку можно 
в случае чего отдать родственникам, то 
вот питона или черепаху возьмет далеко 
не каждый.️ Но на передержку его можно 
принести к специалистам в зооцентр.️ Это 
самые милые создания, которые полюбят 
вас в ответ на вашу любовь 

текст: Светлана Иванова

приглашаем к сотрудничеству
рекламных агентов
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Необычный питомец
Драконы все-таки существуют

В числе домашних питомцев мы привыкли видеть собак, кошек, хомячков…  
Ну а как вам вариант завести в качестве друга, к примеру, эублефара, или бородатую агаму, или даже питона?
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Комаровым Антоном Евгеньевичем, 153033, Ивановская обл.,  
г. Иваново, ул. Старокурьяновская, д. 80А, квалификационный аттестат №37-11-62, № реги-
страции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 15690,  
тел. 8-930-005-18-20, Email: anevko@mail.ru, выполняются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границы и площади земельного участка:

1. С К№ 37:24:030704:21 расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Карель-
ская, Сад. неком. тов. «№16 на Карельской», заказчик кадастровых работ – Шухтин Андрей 
Рудольфович, зарегистрированная по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Велижская, д. 
29, кв. 28. Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 
местоположение границ К№ 37:24:030704:7 по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Карель-
ская, Сад. неком. тов. «№16 на Карельской», К№ 37:24:030704:13 по адресу: : обл. Ивановская, г. 
Иваново, ул. Карельская, Сад. неком. тов. «№16 на Карельской».

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоит-
ся по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 1003, «5» марта 2024 г. в 
10:00. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться там же. Обосно-
ванные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого 
плана, и требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с «2» февраля 2024 г. по «5» марта 2024 г. по адресу: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 1003. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 
июля 2007 г. N 221-ФЗ “О кадастровой деятельности”).

30 лет назад (1994) Сокольский район перешел из состава 
Ивановской области в Нижегородскую. Постановление об 
изменении границ двух регионов принял Совет Федерации. После 
заполнения Горьковского водохранилища в 1950-х дорога из 
Сокольского в областной центр занимала целых семь часов, тогда 
как до Нижнего Новгорода – два часа. В 1993 году прошел районный 
референдум, в ходе которого почти 80% сокольчан высказались за 
присоединение к Нижегородской области.

135 лет назад в Вологодской губернии родился 
Питирим Александрович Сорокин (1889–1968) –  
выдающийся ученый-социолог, первый декан 
социологического факультета Гарвардского 
университета. 
С 1904 года обучался в церковно-учительской 
семинарии деревни Хреново (ныне Вичугский 
район), вступил в партию эсеров. В декабре 1906 
года за пропаганду революционных идей был 
арестован, осужден и заключен в кинешемскую 
тюрьму. После освобождения сбежал из-под 
полицейского надзора в Иваново-Вознесенск, где продолжил 
пропагандистскую деятельность под псевдонимом «Товарищ Иван». 
В 1914 году окончил Петербургский университет и оставлен при 
кафедре уголовного права для подготовки к профессорскому 
званию. По постановлению Коллегии ГПУ от 26 сентября 1922 году 
выслан за границу из Петрограда, став одним из тех, кого позднее 
стали ассоциировать с пассажирами «философского парохода». 
В 1930 году принял американское гражданство, в 1931-м основал 
социологический факультет в Гарвардском университете.

150 лет назад в Кохомской волости родился 
Семён Иванович Балашов (1874–1925) – деятель 
революционного движения. С 12 лет работал в 
типографии, затем на фабрике Н.М. Гарелина. Был 
уволен за выражение недовольства условиями 
труда. С 1898 года член Иваново-Вознесенского 
комитета РСДРП. Партийный псевдоним – 
Странник. 
Вместе с Ф. Афанасьевым (Отцом) организовал у 
себя на квартире штаб по подготовке всеобщей 
стачки текстильщиков летом 1905 года, был избран в 
общегородской Совет рабочих депутатов. После гибели Афанасьева 
руководил городским комитетом РСДРП.
В 1908 году арестован и выслан в Сибирь, где провел в ссылке 
девять лет. В марте 1917 года вернулся в Иваново-Вознесенск и 
стал председателем горкома партии, депутатом Совета, работал 
в ЧК. Воевал против войск белогвардейца Каледина, участвовал в 
подавлении ярославского восстания.
Покончил с собой 3 февраля 1925 года. В тот же год бывшая 
Боголюбовская слобода получила название «Местечко имени 
Балашова», в просторечии – Балашовка.

90 лет назад в Тейкове родился Владимир Михайлович Смирнов 
(1935–1990) – журналист-рабкраевец, литератор, член Союза 
писателей СССР. Автор романов «Водополь», «Красные лебеди»; 
поэтических сборников «Иван-край», «Нерль», «Кукушкин лен» и др. 

65 лет назад родилась Валентина Евгеньевна 
Лисовская (1959–2023) – артистка балета, 
балетмейстер. В 1988–1999 и 2007–2018 гг. – главный 
балетмейстер Ивановского музыкального театра. 
Лауреат трех премий «За личный вклад в развитие 
культуры и искусства г. Иваново – Триумф» (1991, 
1992, 1996). Родилась в Ленинграде, окончила 
хореографическое училище им. А.Я. Вагановой 
и балетмейстерское отделение Ленинградской 
консерватории.
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90 лет назад (1934) организован Ивановский городской 
конноспортивный клуб. Клуб имел ипподром, конюшню на 40 мест, 
кузницу, мастерские; готовил кавалерийские кадры. В 1956 году 
передан спортивному обществу «Буревестник».

125 лет назад родился художник Николай Петрович Секирин 
(1899–1962). Окончил Высший художественно-технический 
институт (ВХУТЕИН) в Ленинграде. Преподавал в Ивановском 
художественном училище.

70 лет назад (1954) в Шуе родился Александр Юрьевич Романов – 
филолог, исследователь жизни и творчества  
К.Д. Бальмонта. Выпускник филологического факультета 
Ивановского государственного университета. Лауреат 
всероссийской премии им. Бальмонта. Живет в Иванове.

165 лет назад в Петербургской губернии родился 
Фёдор Афанасьевич Афанасьев (1859–1905) – 
большевик-подпольщик. После военной службы 
ушел из родной деревни «поскитаться по России и 
жизнь посмотреть». На какое-то время остановился 
в Одессе, где работал в местном порту. В 1887 
году поступил на текстильную фабрику в Санкт-
Петербурге, где познакомился с социалистами 
и организовал кружок ткачей. Неоднократно 
подвергался арестам и ссылкам.
В 1896 году Афанасьев предпринял попытку 
объединить социал-демократические организации: с этой целью 
посетил Ригу, Шую, Павловский Посад и Иваново-Вознесенск.  
В нашем городе он стал одним из руководителей местной группы 
социал-демократической рабочей партии, перешел на нелегальное 
положение, координировал вместе с Фрунзе Иваново-Вознесенскую 
стачку 1905 года. Был избран депутатом Петербургского совета рабочих 
депутатов. Пользовался большой популярностью среди рабочих, 
которые звали его «Отец». 22 октября (4 ноября) 1905 года во время 
митинга на Талке был растерзан толпой казаков и черносотенцев.  
Его именем в Иванове названы улицы: Отцовская и Афанасьева.

85 лет назад (1939) первому из уроженцев 
Иваново-Вознесенска, Оресту Николаевичу 
Боровкову (1908–1978), присвоено звание Героя 
Советского Союза. С мая по август 1938 года он 
воевал в Китае против японской армии. Командуя 
бомбардировочной авиаэскадрильей, совершил  
102 боевых вылета. Ведомые им самолеты потопили 
13 кораблей противника, в том числе авианосец  
с 32 истребителями. 

85 лет назад родился Валерий Сергеевич Меметов (1939–2019) –  
доктор исторических наук, профессор. В 1988–2010 заведовал 
кафедрой в Ивановском государственном университете. Также 
возглавлял НИИ интеллигентоведения.

125 лет назад в Юрьевецком уезде родился Павел Васильевич 
Морыганов (1899–1970) – доктор технических наук, профессор. 
Школьником получил стипендию Льва Толстого для одаренных 
деревенских детей. В дальнейшем окончил Кинешемское 
реальное училище, стал одним из первых студентов химфака 
Иваново-Вознесенского политехнического института. Остался 
преподавать в родном вузе, заведовал кафедрой. Считается одним 
из основоположников местной школы химиков-колористов. 

105 лет назад в Иваново-Вознесенске на фабрике Н. Дербенева 
открылся пролетарский театр им. К. Либкнехта на 1000 зрителей.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Дементьевым Павлом Вячеславовичем (почтовый адрес: 153048 г. Иваново, мкр. Мо-
сковский, д. 2, кв. 249, e-mail: dementevpavel@mail.ru, тел. 8 920-340-05-49, номер регистрации в государственном рее-
стре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность : 11648 выполняются кадастровые работы в отношении земель-
ных участков с К№ 37:24:020577:5, 37:24:020577:6, 37:24:020577:7, 37:24:020577:8, 37:24:020577:9, 37:24:020577:11, 
37:24:020577:12 адрес: Ивановская обл., г. Иваново, сад. тов-во «Северный», уч-ки №№ 5,6,7,8,9,11,12; К№ 
37:24:020578:3, 37:24:020578:4, адрес: Ивановская обл., г. Иваново, колл. сад «Луч», пос. Дальний, заказчиком када-
стровых работ является Давидовская Марина Григорьевна, тел.: 89065157983, адрес: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 
9-я Сосневская, д. 122, кв. 149 Собрание по поводу согласования местоположения границ земельных участков, рас-
положенных в сад. тов-во «Северный» и колл. сад «Луч» состоится по адресу обл. Ивановская, г. Иваново, сад. тов-во 
«Северный» уч. 12 «04» марта 2024 г. в 12:00. С проектом межевого плана земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: 153048 г. Иваново, мкр. Московский, д. 2, кв. 249. Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности , а так же обоснованные возражения о местоположении границ земель-
ных участков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с «03» февраля 2024 г. по «03» марта 
2024 г по адресу: 153048 г. Иваново, мкр. Московский, д. 2, кв. 249. Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласовать границы: К№№ 37:24:020577:5, 37:24:020577:6, 37:24:020577:7, 37:24:020577:8, 
37:24:020577:9, 37:24:020577:10, 37:24:020577:11, 37:24:020577:12, , 37:24:020577:21 адрес: Ивановская обл., г. 
Иваново, сад. тов-во «Северный» , 37:24:020578:1, 37:24:020578:2, 37:24:020578:3, 37:24:020578:4, 37:24:020578:5, 
37:24:020578:6, 37:24:020578:7, 37:24:020578:8, 37:24:020578:9, 37:24:020578:10, 37:24:020578:11, 37:24:020578:12, 
37:24:020578:13, 37:24:020578:14, 37:24:020578:15, 37:24:020578:17, 37:24:020578:18, 37:24:020578:19, 
37:24:020578:20, 37:24:020578:21, земли общего пользования колл. сад «Луч», адрес: Ивановская обл., г. Иваново, 
колл. сад «Луч», 37:24:020576:54, адрес: Ивановская обл., г. Иваново, СНТ «Промэнергоремонт», а так же собствен-
ники земельных участков, расположенных в кадастровых кварталах 37:24:020576, 37:24:020577, 37:24:020578, ин-
тересы которых могут быть затронуты . При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, 
часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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текст: Николай Голубев

В собрании Российского национально-
го музея музыки сохранилась боль-
шая афиша студенческого вечера в 

Иваново-Вознесенске.️ 9 августа 1921 года 
были обещаны приезд популярных мо-
сковских артистов, продажа живых цветов, 
выпуск однодневной студенческой газеты, 
моментальные портреты с натуры, амери-
канский аукцион и проч.️, проч, проч.️

Что из всего этого состоялось в 
реальности, неизвестно.️ Свидетельств 
вечеринки вековой давности найти не 
удалось.️ С уверенностью можно говорить 
лишь о том, что праздник действительно 
состоялся (он упоминается в хронике 
«Рабочего края») и к нему была выпу-
щена студенческая газета «Набат» (она 
сохранилась в собраниях национальных 
библиотек).️

Как ни странно, тот вечер музыки 
и поэзии, а также грандиозное кабаре 
с буфетом устраивались ивановскими 
студентами в помощь голодающим 
Поволжья.️ Весь чистый сбор должен был 
поступить в пользу нуждающихся.️

«Сидели и позевывали»
Надо сказать, что ивановские 

студенты были не оригинальны в своей 
акции.️ Подобные концерты-кабаре 
устраивались тогда по всей области.️ 
«Рабочий край» от 16 августа 1921 года 
дает зарисовку: «Все заборы пестрят 
афишами! Там и здесь устраиваются 
концерты, грандиозные вечера и спек-
такли в пользу голодающих крестьян 
Поволжья. Бросается в глаза одна из 
более ярких: «Губмилиция голодаю-
щим... Спектакль «Парижские нищие»... 
в театре при Куваевской фабрике». 
После спектакля танцы».

Правда, лекции, спектакли и кон-
церты, заявленные в афишах, не поль-
зовались большим спросом.️ Публика 

в основном приходила ко второй части 
мероприятия – на танцы.️ Вернемся к 
газетной публикации 1921 года: «Только 
к 11 часам стали собираться посети-
тели, – больше барышни веселые, жиз-
нерадостные. Пришли, чтобы потан-
цевать. Открылся занавес, выступил 
оратор с речью о голоде в Поволжье. 
Говорил о вымирании миллионного на-
селения, о разрухе в Советской России 
и т.д., а барышни сидели и позевывали, 
изредка перешептываясь с молодыми 
людьми. Они пришли потанцевать... И 
на всех этих спектаклях, вечерах одно 
и то же. Люди приходят веселиться, 
вальсировать и это называется... по-
мощью голодающим. Не нужно забы-
вать своих братьев, задыхающихся в 
тисках голода. Нужна другая серьезная 
помощь!»

Выньте сердца, поэты
Голод был близко к Иванову.️ В 

соседней Костромской области от жары 
выгорели озимые.️ Всего же в 1921–1923 
годах, согласно официальной статисти-
ке, серьезно пострадали 35 губерний.️ 
«Лучшим хлебом считался зеленый, 
целиком из лебеды; хуже – с примесью 
навоза, еще хуже – навозный целиком, – 
горько иронизировал публицист Михаил 
Осоргин.️ – Еще ели глину, и именно 
тогда было сделано великое открытие 
«питательной глины», серой и жирной, 
которая водилась только в счастливых 
местностях и была указана в пищу 
каким-то святым угодником.️ Эта глина 
насыщала ненадолго, но зато могла 
проходить через кишки, и так человек 
мог прожить целую неделю, лишь по-
степенно слабея.️ Обычная глина, даже 
если выбрать из нее камешки и песок, 
насыщала навсегда, от нее человек уже 
не освобождался и уносил ее, вместе с 

горькой жалобой, на тот свет для предъ-
явления великому Судие».️ Каннибализм 
в то время стал чуть ли не обычным 
явлением.️ 

В Ивановской области летом  
1921 года, как и по всей стране, развер-
нулась кампания помощи голодающим.️ 
Прежде всего, собирали деньги.️ «Рабо-
чий край» в каждом номере размещал 
воззвания.️ Вот несколько примеров: 
«Крестьянин Центральной России, если 
в этом году ты не поможешь засеять 
поля Поволжья, тебе же придется 
труднее в будущем году», «Рабочий, 
уверенный взмах у станка! Крестьянин, 
больше работы в полях! С Поволжья 
протянутая рука ждет помощи от 
тебя», «Кто не помогает голодным, 
тот роет им яму-могилу, кто роет 
им яму – тот может попасть в нее 
сам», «Дети, цветы грядущего, гибнут 
от голода! Трудящиеся, спасите их, 
берите их к себе, отдайте им послед-
ний кусок хлеба!», «Слышите скрип от 
телег с гробами умерших голодной 
смертью! Что вы сделали для них? Что 
вы принесли на алтарь великой народ-
ной помощи? Спешите с помощью? Вы 
можете еще спасти многих!»

Ивановские поэты Анна Баркова, 
Авенир Ноздрин, Серафим Огурцов, Ми-
хаил Артамонов и другие публикуют на 
страницах «Рабочего края» стихи, посвя-
щенные голодающим.️  

Вот единственная поэма
О голодных, сытые люди.
Неужели мой песенный демон
Вас не разбудит!
О если бы песней этой
Пять тысяч насытить!
Выньте сердца, поэты,
и разделите!

Анна Баркова

Лилипуты и великаны
Вернемся к старой афише иванов-

ских студентов.️ К себе на вечер они 
пригласили из Москвы актеров немого 
кино: супругов Веру Валицкую и Олега 
Фрелиха.️ Также должен был приехать 
артист мейерхольдовского театра Михаил 
Лишин.️

Примечательно, что заявлены были и 
представители высокого искусства.️ Так, 
в афише указана Евгения Попелло-Да-
выдова – оперная певица, до революции 
солистка Большого театра.️ Правда, ее 
присутствие вызывает сомнение – био-
графы сообщают, что после революции 
прима жила в Европе.️ 

А вот солист оркестра Большого 
театра – Вадим Борисовский – вполне 
мог приехать.️ Известно, что он концер-
тировал в Иваново-Вознесенске в июне 
и сентябре 1921 года.️ На тот момент 
он сам еще был студентом Московской 
консерватории.️ Через год он станет 
первым в истории выпускником по 
классу альта.️ Музыкант считается одним 
из основоположников советской школы 
игры на этом инструменте.️

Указаны в афише и местные деяте-
ли искусств: музыкант Зоя Циперкус и 
руководитель самодеятельного драма-
тического коллектива Илларион Певцов 
(в 1922 году он станет артистом МХТ.️ Ки-
нозритель может вспомнить его по роли 
белогвардейского полковника Бороздина 
в культовом фильме 1934 года «Чапаев»).️ 

Подробно расписана и программа 
ночного кабаре, которое должно было на-
чаться после концерта: «веселые песенки, 
танцы, миниатюры, комические оперы, 
инсценировки, саратовские частушки, 
«Хор братьев Зайцевых», индийский фа-
кир Микадо, лилипуты и великаны, игры 
с публикой, бой мячом и т.д. и т.п».

Из этого списка выделю «Хор братьев 
Зайцевых».️ Это один из самых известных 
московских комхоров (комических хоров) 
того времени.️ «На сцене артисты испол-
няли шутливые куплеты в образе пьяниц, 
калек и стариков».️ Известно, что среди 
«братьев Зайцевых» одно время выступал 
Леонид Утёсов.️ 

Остается добавить, что студенческий 
вечер в помощь голодающим Поволжья 
прошел в помещении Советского летнего 
театра и в саду клуба студентов высших 
учебных заведений г.️ Иваново-Возне-
сенска.️ Судя по всему, это территория 
нынешнего Сада 1 Мая.️ 

Грандиозное кабаре 
ивановских студентов
«И это называется помощью голодающим»
С девяти вечера до пяти утра продолжался праздник ивановских студентов  
в августе 1921 года. Правда, повод для встречи был нерадостным…

    Летний советский театр и сад клуба студентов вузов Иваново-Вознесенска


